

KCP Jemur Handayani berubah menjadi kantor Area wilayah Surabaya 2 yang membawahi beberapa KCP didaerah Surabaya 2 dan Madura.

BSM Area Surabaya 2 jemur Handayani selain berperan dalam menghimpun dana juga mempunyai peran untuk menyalurkan dana (pembiayaan) kepada masyarakat yang membutuhkan dengan menerapkan prinsip kehati-hatian. Hal ini, salah satu kewajiban bank untuk membantu dan mendorong sektor UMKM agar tetap eksis dalam kompetisi global ini.

Adapun produk pembiayaan di BSM Area Surabaya 2 Jemur Handayani, salah satunya yaitu pembiayaan warung mikro dengan menggunakan akad *murābahah*. Landasan hukum pembiayaan melalui warung mikro didasarkan pada Surat Edaran Pembiayaan Nomor 11/009/PEM tanggal 13 Februari 2009. Pembiayaan warung mikro adalah pembiayaan bank kepada nasabah/calon nasabah perorangan/badan usaha untuk membiayai kebutuhan usahanya melalui pembiayaan modal kerja dan/atau pembiayaan investasi dengan limit Rp15.000.000 (lima belas juta) sampai dengan Rp200.000.000 (seratus juta rupiah). Warung mikro merupakan layanan di Kantor Cabang/Kantor Cabang Pembantu (KC/KCP) yang ditunjuk untuk memasarkan, memproses dan mengelola portofolio pembiayaan segmen mikro di Bank.

Warung mikro BSM Area Surabaya 2 Jemur Handayani adalah satu dari warung mikro yang dimiliki oleh BSM Nasional. Hadirnya warung mikro merupakan perwujudan dari misi ke-dua BSM yaitu: pengembangan pembiayaan sektor UMKM. Pembiayaan ini di peruntukkan kepada Perorangan (Golongan berpenghasilan tetap dan Wiraswasta) dan Badan

Pelaksanaan prinsip kehati-hatian merupakan hal penting guna mewujudkan sistem perbankan yang sehat, kuat dan kokoh. Krisis perbankan yang melanda Indonesia sepanjang Tahun 1997 hingga saat ini menunjukkan betapa lemahnya komitmen untuk melaksanakan prinsip kehati-hatian dikalangan pelaku bisnis perbankan. Oleh karena itu, dukungan control terhadap aktivitas perbankan oleh Bank Indonesia (BI) dengan mewajibkan melaksanakan prinsip kehati-hatian merupakan solusi terbaik dalam rangka menjaga dan mempertahankan eksistensi perbankan, yang pada akhirnya menumbuhkan kepercayaan masyarakat kepada industri perbankan itu sendiri.

Dalam pemberian pembiayaan berdasarkan prinsip syariah, BSM harus berhati-hati dalam memilih calon nasabah yang mengajukan permohonan untuk pembiayaan berdasarkan prinsip syariah agar tidak terjadi *wanprestasi* oleh debitur atau nasabah. Penyebab dari adanya kemacetan (*wanprestasi*) dalam pembiayaan berdasarkan prinsip syariah tidak sepenuhnya disebabkan oleh nasabah saja, akan tetapi juga terdapat faktor yang berasal dari pihak bank itu sendiri. Faktor yang berasal dari bank yang menyebabkan kemacetan dalam pemberian pembiayaan berdasarkan prinsip syariah adalah kurangnya ketelitian pihak bank dalam menerapkan prinsip kehati-hatian yang harus dilaksanakan oleh bank pada saat memberikan pembiayaan berdasarkan prinsip syariah.

Sehubungan dengan penyaluran dana dalam bentuk pembiayaan kepada masyarakat, peran *marketing* sangat berpengaruh dalam bisnis pembiayaan

ini, karena *marketing* adalah uratnadi dalam sebuah bisnis. Para *marketing* di BSM telah ditarget untuk menyalurkan dana yang telah ditargetkan. Target pembiayaan divisi mikro untuk merencanakan pertumbuhan bisnis sebesar Rp 3.000.000.000 (tiga milyar rupiah) pada Tahun ini. Oleh karena itu, *marketing* mendapat tanggung jawab yang besar untuk menyalurkan dana. *Marketing* warung mikro mempunyai target Rp 250.000.000 (dua ratus lima puluh juta rupiah) per orang dan per bulan di Tahun ini. Pencapaian target tersebut akan dievaluasi oleh pihak yang berwenang setiap 3 bulan sekali, jika akumulasi selama 3 bulan tersebut dibagi dengan targetnya maka akan diketahui prosentase kinerja *marketing* tersebut. Dalam hal ini, jika prosentase kurang dari 70%, maka *marketing* tersebut akan dikenakan determinasi. Oleh karena itu, *marketing* akan berupaya untuk mendapatkan nasabah pembiayaan yang layak untuk mencapai targetnya dengan tidak mengesampingkan prinsip kehati-hatian dalam pemberian pembiayaan.

Salah satu prinsip yang harus dilaksanakan BSM dalam pemberian pembiayaan berdasarkan prinsip syariah ini adalah prinsip tentang kewajiban bank untuk berhati-hati dalam pemilihan calon nasabah yang mengajukan permohonan pembiayaan berdasarkan prinsip syariah, atau biasa dikenal dengan istilah prinsip kehati-hatian atau *Prudent Banking Principle*.

Kegiatan pemberian pembiayaan harus menerapkan prinsip kehati-hatian, bank harus dapat memelihara keseimbangan dan menerapkan prinsip kehati-hatian disamping tujuannya memperoleh keuntungan, bank juga harus dapat

pengelolaan karu ATM. Sedangkan di penelitian penulis, penulis membahas mengenai implementasi prinsip kehati-hatian dalam pemberian pembiayaan warung mikro dan implikasi prinsip kehati-hatian pada sektor UMKM serta faktor yang mendukung dan menghambat penerapan prinsip kehati-hatian dalam pemberian pembiayaan warung mikro di BSM Area Surabaya 2 Jemur Handayani.

Skripsi Anugerah putri Astri Swastika yang berjudul Penerapan Prinsip Kehati-hatian dalam Pemberian Pembiayaan Bagi Hasil *Muḍārabah* menurut UU Nomor 10 Tahun 1998 Tentang Perubahan UU Nomor 7 Tahun 1992 Tentang Perbankan di Bank Muamalat Surakarta¹⁶, yaitu Membahas mengenai upaya penerapan prinsip kehati-hatian dalam pemberian pembiayaan bagi hasil *muḍārabah* berdasarkan UU Nomor 10 Tahun 1998 tentang perubahan UU Nomor 7 Tahun 1992 tentang perbankan di Bank Muamalat Surakarta dan upaya yang dilakukan Bank Muamalat Surakarta apabila terjadi wanprestasi dari pihak debitur terhadap perjanjian pembiayaan bagi hasil *muḍārabah* yang telah di sepakati. Penelitian ini berbeda dengan penelitian penulis, karena penelitian ini menekankan pada penerapan prinsip kehati-hatian dalam pemberian pembiayaan bagi hasil *muḍārabah* menurut UU Nomor 10 Tahun 1998 Tentang Perubahan UU Nomor 7 Tahun 1992 Tentang Perbankan di Bank Muamalat Surakarta. Sedangkan penulis menekankan pada implementasi

¹⁶ Anugerah Putri Astri Swastika, “Penerapan Prinsip Kehati-hatian dalam Pemberian Pembiayaan Bagi Hasil *Muḍārabah* menurut UU Nomor 10 Tahun 1998 Tentang Perubahan UU Nomor 7 Tahun 1992 Tentang Perbankan di Bank Muamalat Surakarta” (Skripsi—Jurusan Ilmu Hukum Fakultas Hukum Universitas Sebelas Maret Surakarta, 2008), 96.

Tabel 1.1

Perbedaan penelitian terdahulu dan penelitian penulis

No	Nama peneliti terdahulu	Judul penelitian terdahulu	Hasil penelitian terdahulu	Penelitian penulis
1	Andi Rahman Indra R	Pelaksanaan Prinsip Kehati-hatian dalam Pengelolaan Kartu Anjungan Tunai Mandiri (ATM)	Membahas tentang bagaimana penerapan prinsip kehati-hatian (<i>Prudential Banking principle</i>) dalam pengelolaan kartu ATM dan bagaimana perlindungan hukum nasabah (<i>card holder</i>) terhadap kejahatan kartu ATM yang merugikan nasabah.	Membahas mengenai implementasi prinsip kehati-hatian dalam pemberian pembiayaan warung mikro dan implikasi prinsip kehati-hatian pada sektor pembiayaan warung mikro di BSM Area Surabaya 2 Jemur Handayani.
2	Anugerah Putri Astri Swastika	Penerapan Prinsip Kehati-hatian dalam Pemberian Pembiayaan Bagi Hasil <i>Mudārabah</i> menurut UU No. 10 Tahun 1998 Tentang Perubahan UU No. 7 Tahun 1992 Tentang Perbankan di Bank Muamalat Surakarta	Membahas mengenai upaya penerapan prinsip kehati-hatian dalam pemberian pembiayaan bagi hasil <i>mudārabah</i> berdasarkan UU Nomor 10 Tahun 1998 tentang perubahan UU Nomor 7 Tahun 1992 tentang perbankan di Bank Muamalat Surakarta dan upaya yang dilakukan Bank Muamalat Surakarta apabila terjadi wanprestasi dari pihak debitur terhadap perjanjian	

pada implementasi prinsip kehati-hatian dalam pemberian pembiayaan warung mikro, implikasi prinsip kehati-hatian pada sektor pembiayaan, dan faktor yang mendukung dan menghambat prinsip kehati-hatian dalam pemberian pembiayaan warung mikro di BSM Area Surabaya 2 Jemur Handayani. Sedangkan beberapa penelitian terdahulu menitikberatkan pada penerapan prinsip kehati-hatian pada ATM, penerapan prinsip kehati-hatian pada pelaksanaan pembiayaan *mudharābah*. Selain itu, objek penelitian yang penulis dan penelitian terdahulu berbeda, penelitian terdahulu yaitu di Bank Bni Syariah Pusat Yogyakarta, Bank Muamalat Surakarta, BMT Bina Ummah Yogyakarta, KJKS BMT Fastabiq Pati. Sedangkan penulis di BSM Area Surabaya 2 Jemur Handayani.

E. Tujuan Penelitian

Sesuai dengan permasalahan yang telah disebutkan sebelumnya, maka Tujuan yang ingin di capai dalam penelitian ini adalah:

1. Untuk mengetahui implementasi prinsip-prinsip kehati-hatian dalam pemberian pembiayaan warung mikro di BSM Area Surabaya 2 Jemur Handayani.
2. Untuk mengetahui Implikasi prinsip kehati-hatian bagi sektor UMKM yang melakukan pembiayaan di BSM Area Surabaya 2 Jemur Handayani.

mikro, implikasi prinsip kehati-hatian pada sektor UMKM yang melakukan pembiayaan, dan faktor yang mendukung dan menghambat prinsip kehati-hatian dalam pemberian pembiayaan warung mikro di BSM Area Surabaya 2 Jemur Handayani. Setelah itu penulis melakukan analisis dengan menggunakan pola pikir deduktif yaitu diawali dengan mengemukakan teori umum tentang prinsip kehati-hatian, kemudian teori tersebut digunakan sebagai alat untuk menganalisis implementasi prinsip kehati-hatian dalam pemberian pembiayaan di BSM Area Surabaya 2 Jemur Handayani, lalu ditarik kesimpulan yang bersifat khusus.

I. Sistematika Pembahasan

Secara keseluruhan skripsi tersusun dalam lima bab dan masing-masing bab terdiri dari beberapa sub bab pembahasan, hal ini dimaksudkan untuk mempermudah dalam pemahaman serta penelaahan adapun sistematikanya adalah sebagai berikut:

Bab pertama, adalah pendahuluan yang terdiri dari latar belakang masalah, identifikasi dan batasan masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, definisi operasional, kajian pustaka, metode penelitian, sistematika pembahasan.

Bab kedua, merupakan pembahasan tentang landasan teori yang merupakan hasil telaah dari beberapa literatur yang digunakan sebagai alat analisis data untuk membuka wawasan dan cara berfikir terhadap dan

fenomena yang ada. Pada bab ini akan dimuat tentang, deskripsi prinsip kehati-hatian, deskripsi pembiayaan *murābahah*, prosedur pemberian pembiayaan, analisis persetujuan pembiayaan.

Bab ketiga, pada bab ini akan diuraikan tentang data penelitian yang meliputi gambaran umum mengenai BSM Area Surabaya 2 Jemur Handayani terkait latar belakang berdiri, visi dan misi, struktur organisasi, *job description* dan produk di BSM Area Surabaya 2 Jemur Handayani, serta penerapan prinsip kehati-hatian pada pemberian pembiayaan meliputi aplikasi akad *murābahah* pada pembiayaan warung mikro, persyaratan dalam produk pembiayaan warung mikro, prosedur pemberian pembiayaan warung mikro, serta analisis persetujuan pembiayaan warung mikro di BSM Area Surabaya 2 Jemur Handayani; implikasi prinsip kehati-hatian pada sektor UMKM meliputi UMKM yang melakukan pembiayaan warung mikro yang terealisasi dan tidak terealisasi; dan faktor-faktor yang mendukung dan menghambat penerapan prinsip kehati-hatian dalam pemberian pembiayaan warung mikro di BSM Area Surabaya 2 Jeur Handayani.

Bab keempat, pada bab ini akan diuraikan tentang implementasi prinsip kehati-hatian dalam pemberian pembiayaan warung mikro di BSM Area Surabaya 2 Jemur Handayani, implikasi prinsip kehati-hatian pada sektor UMKM serta faktor yang mendukung dan menghambat prinsip kehati-hatian dalam pemberian pembiayaan di di BSM Area Surabaya 2 Jemur Handayani.

Bab kelima, merupakan bab penutup yang berisi kesimpulan yang merupakan jawaban atas pokok permasalahan yang penulis ajukan dan juga

